

PLAN DE GOBIERNO REGIONAL 2019-2022 PARA LA REGION AMAZONAS

INTRODUCCION:

Previo saludo a las autoridades y el pueblo de la región de Amazonas nos es grato plantear diferentes medidas en el denominado plan de Gobierno regional. Este plan de gobierno está dirigido a todos nuestros hermanos de la región Amazonas que buscan un futuro mejor para su pueblo que esta resumida en el siguiente texto.

CARACTERIZACION DEL TERRITORIO Y POBLACION

Es importante la caracterización del territorio para dinamizar cualquier tipo de región es necesario primero identificar cual son nuestras potencialidades geográficas, demográficas y de recursos.

Para ello necesitamos una delimitación territorial por actividades económicas de acuerdo a las cadenas productivas que ya existen así como de los productos potenciales a ser impulsados.

La población total del Departamento de Amazonas proyectada a junio del 2015 asciende a 422 629 habitantes, constituye el 1.35% de la población nacional, según sexo, los hombres son 233 373 (52.65 %) y 200 089 mujeres (47.34 %) la densidad poblacional es de 10.73 habitantes por km². La población por provincias es la siguiente: Utcubamba 118 597, Bagua 76 521, Chachapoyas 55 201, Condorcanqui 54 949, Luya 51 849, Bongará 33 920 y Rodríguez de Mendoza 31 192 habitantes.

Las principales ciudades son Chachapoyas (capital del Departamento), Bagua Grande, Bagua, Nieva, Jazán, San Nicolás y Lamud.

Los Distritos con poblaciones mayores a 20 000 habitantes (6 distritos) son: Bagua Grande, Chachapoyas, Cajaruro, Bagua, Nieva e Imaza; los Distritos con poblaciones entre 7 000 y 20 000 habitantes (12 distritos) son: Rio Santiago, El Cenepa, Lonya Grande, Cumba, Jamalca, Aramango, La Peca, Omia, Yambrasbamba, Jazán, Florida y Camporredondo; hay 36 Distritos cuya población fluctúa entre 1 000 y 7 000 habitantes; los distritos con menos de 1 000 habitantes (30 distritos) son: Sonche, San Francisco de Daguas, Asunción, Cheto, Chilibuín, Granada, San Isidro del Maino, Levanto, Magdalena, Olleros, Quinjalca, Montevideo, Cochamal, Milpuc, Santa Rosa, Totorá, Chisquilla, Corosha, Churuja, Cuispes, Recta, San Carlos, Inguilpata, Lonya Chico, Luya Viejo, María, San Cristóbal, San Francisco del Yeso, San Gerónimo, San Juan de Lopecancha.

Según el censo de población y vivienda de 2007, la población inmigrante fue 68 777 y la emigrante 139 270 habitantes respectivamente, eso implica que la población que emigra es el doble de la que inmigra; esta es una de las razones del lento crecimiento poblacional, la tasa de crecimiento intercensal entre 1993 y el 2007 fue de 0.79. Una parte de la población que emigra ha acumulado

recursos y busca otros lugares en especial las ciudades de la costa donde quiere seguir creciendo económicamente; por otro lado parte de la población inmigrante es gente pobre que se instala en el ámbito rural en condiciones precarias en cuanto a la disponibilidad de servicios básicos y educativos.

Clasificando por grandes grupos de edad la población de Amazonas a junio del 2015, tenemos lo siguiente:

- Población menor de 15 años: 133.361 (31.56%).
- Población entre 15 y 59 años: 256 196 (60.62%).
- Población mayor de 60 años: 33 072 (7.82).

La Región Amazonas está integrada por 7 provincias y 84 distritos, como se aprecia en el cuadro 2; también cuenta con 887 caseríos o centros poblados. Además dentro del territorio existen 180 comunidades nativas tituladas y 52 comunidades campesinas.

Cuadro 2: División política de la Región Amazonas

REGION	PROVINCIA	DISTRITO	
		Nombre	Numero
Amazonas	Condorcanqui	Rio Santiago, El Cenepa y Nieva	3
	Bagua	Imaza, Aramango, Bagua, La Peca, El Parco y Copallín	6
	Bongará	Valera, San Carlos, Cuispes, Churuja, Jazán, Shipasbamba, La Florida, Jumbilla, Recta,	12
	Chachapoyas	Chachapoyas, Asunción, Olleros, Granada, Chiquín, Quinjalca, Molinopampa, Cheto, Soloco, Daguas, Sonche, Huancas, Levanto, San Isidro del Maino, Magdalena, La Jalca, Mariscal	21
	Luya	Luya, Lamud, San Jerónimo, San Cristóbal, Santa Catalina, Luya Viejo, Trita, Conila, Lonya Chico, Inguilpata, Colcamar, Tingo, Longuita, María, San Juan de Lopecancho, Santo Tomas, El Yeso, Cocabamba, Pizuquia,	23
	Rodríguez de Mendoza	San Nicolás, Longar, Mariscal Benavidez, Omia, Huambo, Santa Rosa, Chirimoto, Cochamal, Limabamba, Totorá, Milpuc, Vista Alegre	12
	Utcubamba	Bagua Grande, El Milagro, Cajaruro, Cumba, Yamón,	7

Nuestro partido está abocado básicamente a tres líneas importantes que creemos que son las bases de un desarrollo regional. Asimismo haremos mención de los demás aspectos que facilitaron a estos primarios a que se concreten.

LINEAMIENTOS PRICIPALES Y ASPECTOS FACILITADORES

Existen diferentes cadenas productivas en toda la región, recursos y actividades que podrían volvernos líderes a nivel nacional, sin embargo tenemos que priorizar algunas para que así sean el primer escalón de resto que nos llevará al desarrollo final en periodo de corto, mediano y largo plazo. Considerando que los gobiernos regionales duran 04 años se nos hace necesario plantear medidas en base de proyectos de pequeño, mediano y largo plazo. En base a esto planteamos los tres aspectos más importantes a desarrollar y los aspectos facilitadores a estos tres.

a. Lineamientos principales

- Impulso de las cadenas productivas.
- Mejorar la salud de la población
- Mejorar la educación de la población.

b. Aspectos facilitadores :

Es importante considerar todo lo que influye en concretizar las metas planteadas para los tres aspectos tratados anteriormente como son cadenas productivas, salud y educación, entre ellos mencionaremos lo siguientes:

- **Institucionalidad:**
- **Infraestructura**
- **Innovación**
- **Ambiente**
- **Evolución sectorial**
- **Desempeño económico**
- **Seguridad ciudadana**

1 CADENAS PRODUCTIVAS:

Dentro de las cadenas productivas que más interesa:

1.1 Agricultura:

Como es de conocimiento general nuestro pueblo ancestralmente es agrícola y son hábitos innatos en nuestra población que hay que aprovechar constituyendo cadenas económicas productivas potenciales, vale decir que “estas actividades deben ser rentables”.

De acuerdo al plan de desarrollo concentrado al año 2032 se identifican prioritariamente las siguientes actividades:

1.1.1 Cultivo del cacao:

Es necesario saber que unos de los productos que mas mercado tienen a nivel nacional e internacional es el cacao, pero también debemos pensar que la competencia es diversa por lo cual debemos plantear medidas que favorezcan al llegar a los mejores nichos de mercado. Estas medidas están basados en los siguientes aspectos:

- Fortalecer la mesa de concertación para el cacao de donde derivaran las principales propuestas para el desarrollo de este mercado.
- Fortalecer los centros de acopio: esta medida será impulsada debidamente, porque es necesario brindar al mercado una oferta organizada y de volumen con todas las condiciones de salubridad.
- Fortalecer la tecnología post cosecha en los centros de acopio: esta medida nos permitirá seleccionar y procesar adecuadamente el producto solo hasta materia prima para que el centro de acopio tenga las mejores condiciones y el mejor producto para la oferta al mercado nacional e internacional.
- Facilitar la formación de un fondo rotatorio para los productores que nos permitirá formar volumen de oferta así como de confianza a nivel de productores.
- Creación de la oficina de fomento al comercio del cacao, esto debido a que es necesario promocionar adecuadamente en el mercado nacional e internacional nuestro producto con el personal capacitado para dicho fin.
- Concertación directa y planteamiento de políticas compartidas con el ministerio de agricultura y plantear un proyecto mixto para actividades que impulsen netamente los aspectos productivos destinados al cultivo del cacao.
- Es importante fortalecer definitivamente las asociaciones, comités o grupos organizados de productos de cacao porque así, se identificara PRODUCTORES LIDERES.
- Creación de los bancos de germoplasma de todas las variedades existentes de cacao en nuestra región para una agricultura mas tecnificada, esto en trabajo conjunto con el INIA.
- Fomento de la cultura del cacao: esto significa que se debe trabajar en el ámbito social y político para la concientización de la población al cuidado y cultivo del cacao, principalmente al nivel de jóvenes fomentando así una cultura de desarrollo y proyección para el futuro.

1.1.2 CULTIVO DEL CAFÉ:

En esta cadena productiva a diferencia de la anterior ya existe mayor desarrollo en otros ámbitos nacional e internacional, esto hace que el gobierno regional tiene que actuar decididamente para ponernos a nivel con las otras regiones y países poniendo énfasis en las potencialidades que tiene nuestra región frente a otras.

- Fortalecer la mesa de concertación para el café de donde derivaran las principales propuestas para el desarrollo de este mercado.
- Se tiene que conformar una oficina dedicada exclusivamente a la certificación orgánica, con presupuesto que derive de un proyecto elaborado a partir del gobierno regional con fondos establecidos para este fin así como personal calificado en infraestructura necesaria.

- Fortalecer los centros de acopio: En este sentido el trabajo que se tiene que hacer en los centros de acopio es más laborioso pues tenemos que poner énfasis en los parámetros internacionales para el almacenamiento y comercialización, para ello es necesario contar con la tecnología adecuada para este fin. Que nos permitirá tener buenos volúmenes de producto con las características y certificación internacional.
- Implementación de tecnología post cosecha. Este trabajo se realizara para dirigir los esfuerzos a brindar un producto con las mejores características al mercado: tamaño de grano, densidad adecuada, libre en lo posible de impurezas y en un segundo tiempo la selección grano por color. Para esto se hace necesario contar con la implementación de maquinas seleccionadoras por diámetros del grano, mesas densimetrías, y demás tecnología que sea necesaria para obtener un producto adecuado a ofertar al mercado.
- La oficina para el fomento de la comercialización del café será prioritario para el gobierno regional porque solo así se podrá acceder a la posibilidad del mercado internacional, que permitirá mejorar el precio por la materia prima del productor, evitando en lo posible la intermediación de otros agentes.
- Tomar un rol decidido en la mesa de concertación para el café que haga posible que el productor brinde todas sus inquietudes así como los demás participantes de esta cadena productiva, así se podrá tener las herramientas necesarias para plantear las medidas más urgentes para una comercialización efectiva del producto ya existente.
- Concertación directa y planteamiento de políticas compartidas con el ministerio de agricultura, que permitirá plantear medidas específicas dedicadas a conformar una buena oferta y volumen adecuado en la producción.
- Es importante identificar PRODUCTORES LIDERES, esta medida es necesaria para que dentro de los grupos organizados dedicados al café, se capten los mejores elementos para impulsarlos y fortalecerlos con el afán de crear un efecto multiplicador en todos los demás.
- Creación de los bancos de germoplasma de todas las variedades existentes de café en nuestra región para una agricultura mas tecnificada esto en trabajo conjunto con el INIA.
- Fomento de la cultura del café, se tiene que plantear políticas destinadas a fomentar la identificación con este cultivo para ganar cada vez más grupo poblacional comprometido en el cultivo, entre ellas: lograr el mayor consumo local del café, lograr la mayor cantidad de productores destinados a este producto.

1.1.3 Cultivo del arroz:

Para hablar de este producto y de su fomento tenemos que tocar los siguientes aspectos:

- Ampliación de las zonas de cultivo de este producto aprovechando las zonas deforestadas por la extracción masiva de la madera con una política clara concertada, con incentivos adecuados y con el productor que nos permitirá tener una plataforma adecuada para implementar

tecnología que nos permita y acelerar este proceso (tractores agrícola, sistemas de riego y demás aspectos tecnológicos), resultando un crecimiento paulatino del mismo en las áreas de cultivo.

- Se tiene que concertar con los agroindustriales existentes para el proceso adecuado y brindar al mercado un óptimo producto, esto nos permitirá un crecimiento sostenido más aun en el mercado regional y nacional.
- El trabajo con el ministerio de agricultura se tiene que centrar en la capacitación a los productores en los temas destinados a la producción para un mercado exigente.

1.1.4 Cultivo de la papa:

- Para este producto es necesario mejorar el mercado actual, tenemos que variar hacia un mercado que nos permita un mayor pago por nuestros productos, esto significa crear la oficina del fomento del mercado de la papa ya sea para su proceso o semi proceso (papa seleccionada de un mismo tamaño de una misma variedad, destinada a frituras y a otro tipo de consumo).
- Consideramos que es necesario comenzar hacer los estudios necesarios para la implementación de una tecnología de semi proceso (el chuño y otros productos) que nos permitan almacenar nuestra producción y ofertarlos en épocas en que los precios mejoren.
- Es necesario contar con grupos organizados para esta actividad que nos permita formar volúmenes de oferta en el momento en que se encuentre con un mercado potencial.
- Las organizaciones deberán estar preparadas para implementar la producción de las variedades que escoge el mercado.
- Los semilleros serán un punto importante en el fomento de la papa debido a que se tienen que contar con la semilla necesaria para los campos de cultivo destinados para este fin.
- No podemos descuidar todo el proceso de la producción en campo, aspectos importantes como son las plagas que ataquen la papa, para ello es necesario elaborar proyectos conjuntos con el ministerio para el tratamiento de las mismas.
- Es importante trabajar con los jóvenes y fomentar el interés por este producto y por esta cadena ya que ellos cuentan con terrenos y con infraestructura adecuada para el cultivo masivo del mismo, deben ser ellos que lleven el liderazgo para un crecimiento sostenible.

1.1.5 Potencializar otros productos que tengan mercado y nuestra región sea potencial para la producción del mismo (yuca, cítricos, plátanos, papaya, frejol de grano seco, maíz amiláceo y otros).

En este ámbito al tratarse de varios productos que tenemos como parte de nuestra biodiversidad tenemos que tener en cuenta que es el mejor legado de nuestro pasado agrícola, que es también la esperanza del desarrollo de nuestro pueblo y sus tendencias

futuras considerando los mercados internacionales que van cambiando su tendencia al consumo de productos orgánicos y naturales.

- La identificación del mercado es prioritario e importante para cualquier producto para esto de debe contar con un sistema organizado de estudios de mercado Y TENDENCIAS DEL MERCADO, esto nos dará una información de que productos se puede comenzar a impulsar, a la par del desarrollo de los otros ya mencionados.
- No se puede comenzar el inicio de una cadena productiva sin un estudio experimental previo para ello se tiene que implementar y concertar una mesa de trabajo con el INIA que nos dará los lineamientos para un cultivo exitoso basados en nuestra BIODIVERSIDAD.
- La tecnología para realizar un cultivo productivo al menor costo debe ser investigada antes de ser planteada esto se debe realizar en parcelas demostrativas a nivel de productores innovadores que tienen esta conducta de desarrollo agrícola.
- Es importante las visitas de un equipo técnico conformado por los productores innovadores y personas profesionales en el ramo, así mismo representantes de nuestra región a realizar pasantías en otros lugares donde ya desarrollaron estos productos.
- Es importante también planificar nuestra infraestructura de empaques y políticas de cómo se va ofertar estos nuevos productos al mercado., con el afán de lograr cartas de intención de compra a corto y mediano plazo para así obtener una propuesta seria y masiva de una nueva cadena productiva.

1.2 Ganadería:

Es importante considerar que dentro de las actividades productivas en donde la población tiene hábitos ya establecidos es la ganadería, pero si nosotros queremos tener una ganadería productiva tenemos que tomar muy en cuenta todos los puntos críticos de esta actividad de acuerdo al tipo de importancia que radica básicamente en la forma de crianza, potencialidad para un crecimiento, tendencias del mercado y autoconsumo; de ellos se ha identificado:

1.2.1 Fomento de la cadena productiva del ganado vacuno:

Esta cadena productiva es muy bondadosa debido a que el ganado vacuno tiene diferentes productos y sub productos a comercializarse; sirve además a nivel de autoconsumo favoreciendo la nutrición misma de nuestra población es por ello que daremos mayor énfasis.

- Se debe identificar adecuadamente las razas de ganado que debemos impulsar en las diferentes área geográficas, esto será en relación a la delimitación territorial para el fomento ya se de ganado Brown Swiss para altura y ganado cebú para el llano esto solo como ejemplo.

- La genética es importante para esto se tiene que impulsar una política ganadera exclusiva en este tema dividiendo a la población en tres estratos: productores potenciales, productores intermedios, productores de autoconsumo.
- **Productores potenciales:** Este grupo de productores es el que requiere un impulso ya especializado para la mejora genética del animal ya sea para la producción de carne o leche; se ha avanzado ya el tema de inseminación artificial y ahora es necesario entrar de lleno al tema de transferencia de embriones como propuesta sería para una ganadería de volumen y sumamente tecnificados.
- **Productores intermedios:** Estos tipos de productores viven con la expectativa del desarrollo de su ganadería pero no cuentan con la disponibilidad económica y el riesgo a nuevas tendencias a la innovación es con bastante recelo, para ello es necesario implementar razas o crías de animales ya nacidos a partir de transferencias de embriones.
- **Los productores de autoconsumo** es el grupo poblacional más vulnerable y requiere un apoyo más paternalista, para ello se tiene que implementar políticas que se centren en la asistencia técnica e impulsar decididamente el tema de inseminación artificial en este grupo poblacional.
- Tenemos que trabajar el tema del piso forrajero para la alimentación del ganado esto en concertación con el ministerio de agricultura y de acuerdo al área geográfica se implementará de tecnología (tractores agrícolas, sistema de riego) o labores culturales para este fin.
- No podemos dejar de lado el tema de la salubridad del ganado considerando el rendimiento se ve afectado por este efecto nocivo. Las políticas actuales del Ministerio de Agricultura con el tema de extinción del campo por el personal sanitario debe ser fortalecido por el gobierno regional.
- El mercadeo es la base fundamental de esta cadena productiva para ello debemos de dotar de información actualizada y permanente a los participantes de todas las tendencias del mercado a donde llega el producto final.
- De los derivados, la carne es una de los más principales que debe llegar en forma adecuada al consumidor, para ello el gobierno regional debe implementar de canales adecuados con las debidas condiciones de salubridad en toda la región.
- Se tiene que identificar entre los jóvenes profesionales a los mejores ingenieros agroindustriales y alimentarios a fin de impulsar sus capacidades y constituir una propuesta seria del proceso del producto de la leche para ser transformados en sub productos como son el queso, el yogurt, el manjar y secundariamente la leche evaporada y leche en polvo que de lograrse será una fortaleza para esta cadena productiva y para el autoconsumo y nutrición de la población.

1.2.2 Fomento de ganado ovino: en las zonas altas donde solamente este tipo de animales se puede criar, se tiene que fomentar políticas de desarrollo basadas en

mejores propuestas del mercado para la carne y la lana, y no nos olvidemos del cuero; esto nos traerá de por sí un crecimiento sostenido y ampliación de la población de ovinos y las zonas destinadas para este fin.

1.2.3 Fomento de ganado porcino: este tipo de animales gracias a sus diferentes razas se acomoda muy bien a los diferentes pisos ecológicos por ello es necesario impulsar decididamente esta cadena productiva en los siguientes aspectos:

- La genética estará impulsada bajo la creación de un centro de distribución de crías hacia la población que contara con las mejores razas de la región basados a obtener la mejor carne derivada de estos animales.
- La comida para los cerdos será obtenida a partir de los productos agrícolas y los restos de los mismos juntándose con harina de pescado procedente de la costa que nos dará una seguridad necesaria para esta cadena productiva.
- Finalmente el camal para el sacrificio de estos animales debe contar con todas las condiciones de salubridad del mismo.

1.2.4 Fomento de crianza de animales menores: todos los otros animales que no han sido mencionados son de crecimiento insipiente para ello se identificara los nichos de mercado para plantear una política seria para los mismos teniendo principal consideración dos aspectos el alto control y la seguridad alimentaria familiar, citaremos por ejemplo la crianza de cuyes como productos de alto costo y la crianza de aves como seguridad alimentaria familiar.

1.3 Pesca:

1.3.1 Fomento de la crianza de trucha: Las lagunas y ríos deben ser consideradas como una fuerte tendencia al crecimiento económico de la población y de la región, para ello se debe considerar los siguientes aspectos:

- Implementación tecnificada de un centro de producción de alevinos derivados de embriones certificados y exigidos por el mercado.
- Conformación de organizaciones a la crianza de truchas así como de productores individuales potenciales para impulsarlos y apoyarlos en todos los puntos críticos de esta cadena.
- Se implementará un centro de procesamiento de alimentos balanceados para truchas, esta instalación servirá de acopio; así como de producción para los alimentos de la trucha.

1.3.2 Fomento de otras crianzas de peces con potencial mercado: en la selva se tiene un potencial territorial y natural para otros peces que exige el mercado, por ejemplo la tilapia y otros más que necesitan un impulso serio y adecuado; para

esto se conformará una mesa de concertación entre los actores para determinar primero el producto, las expectativas del mercado y la posibilidad de una implementación de política de crianza de estos peces.

1.4 Turismo:

Una de las actividades que menos estamos haciendo uso es el aspecto turístico, teniendo un legado histórico extraordinario, para eso se debe impulsar decididamente el turismo existente dirigido hacia el legado pre incaico de acuerdo a su atribución de valor:

- Sitios de valor muy alto: Ciudadela de Kuelap. La Ciudad de Chachapoyas, Museo de Leymebamba el cual alberga parte del legado de la Cultura Chachapoya encontrada en la Laguna de los Cóndores. Todos estos sitios tienen relevancia nacional e internacional. Los grupos étnicos Awuajum y Wuampis y sus territorios comprendidos en la provincia de Condorcanqui y Parte de la provincia de Bagua merecen ser incluidos en esta categoría. El Archivo Departamental de Amazonas también tiene un valor muy alto porque alberga los documentos históricos de la vida departamental y nacional que datan desde hace más de 400 años.
- Sitios de valor alto: Restos Arqueológicos de Revash, Yalape, Carajía, Macro, Purunllacta, La Congona, La Pachayama, entre otros, que ameritan ser promovidos y puestos en valor. La ruta de las cataratas donde se encuentran las cataratas Gocta, Yumbilla, Chinata, etc. ubicadas en la Provincia de Bongará; además, están el Bosque de Palmeras de Ocol y el valle Huaylla Belén. También se incluye al Valle de los Dinosaurios de Bagua Grande.
- Con la experiencia que nos da el turismo clásico fácilmente será posible implementar otro tipo de turismo como es el turismo a vivencial, turismo de aventura, turismo místico, turismo gastronómico y otros.
- Los lugares de valor histórico cultural medio son numerosos, resaltan la laguna de Huamampata en la Provincia de Rodríguez de Mendoza, la Laguna de Pomacochas en la provincia de Bongará, la Laguna de los Cóndores, las cavernas de Quiocta en la Provincia de Luya, los restos óseos en el pongo de Rentema.
- Cientos de restos arqueológicos están debidamente georeferenciados por la Dirección Regional de Cultura y forman parte del patrimonio cultural de la nación.
- Realizar actividades socio-culturales “AMAZONAS PARA EL MUNDO Y DE AMAZONAS PARA EL MUNDO”.
 - Fomentar la cultura, conformar talles de madres que produzcan sus artesanías y darles de conocer al mundo.

1.5 OTRAS ACTIVIDADES CON POTENCIAL ECONÓMICO EN LA REGIÓN:

- 1.5.1 **Fomento a la reforestación con árboles maderables:** este tipo de actividades nos da una posibilidad de aseguramiento económico para las generaciones futuras debido a que se puede sembrar un árbol para varios años en adelante, asimismo nos ayuda a combatir el cambio climático pudiéndose volver en una

herramienta ecológica y potencial; para ello debemos considerar los siguientes aspectos:

- La delimitación territorial es importante porque se asegura los arboles maderables como principal producto con una política seria que consiste en lo siguiente: no es lo mismo plantar una reforestación para la amazonia y otra para la ceja de selva.
- Se debe recuperar las zonas devastadas por la extracción indiscriminada de árboles de años atrás, esto comprenderá la creación y fortalecimiento de viveros, conservación con los grupos poblacionales y organizados para la siembra tecnificada de estos árboles.
- Concientización de la población para el cuidado de los mismos en la zona de altura se impulsara los arboles como el pino y el eucalipto y de la madera ornamental, también se contribuirá con la creación de micro climas con arboles nativos.

1.5.2 Fomento de otras actividades productivas de la región: La población que menos se atendido en estos últimos tiempos y es la más vulnerable es adolescentes, madres solteras, ancianos, personas discapacitadas y demás. Necesitan una inclusión en el crecimiento económico poblacional, para ello fomentaremos actividades que no requieran mucho espacio, capital y esfuerzo físico pero si dedicación, con políticas dirigidas a :

- Apicultura
- Artesanía
- Crianza de animales menores
- Orfebrería
- Cerámica y otros actividades identificadas en su debido momento.

1.6 Minería:

En estos tiempos es necesario hablar de una minería responsable que cuide y respete el medio ambiente y que traiga divisas a nuestra región.

1.6.1 Fomento de la minería del pueblo para el pueblo: por cientos de años nuestro pueblo ha luchado por estos territorios y tenemos la suerte de heredar terrenos ricos en mineral que deberían servir para las mejoras económicas de nuestra población.

Se tiene que delimitar territorialmente las zonas dirigidas a minería metálica y no metálica.

- En la minería metálica tenemos que ser muy celosos con las empresas grandes que vayan a ingresar a nuestro territorio poniéndoles desde un inicio las reglas RESPETAR LA LEY DE CONSULTA PREVIA, las comunidades deben estar de acuerdo plenamente para la explotación de su recurso así como de sus benéficos, poniendo principal énfasis en el cuidado de agua

como fuente de vida y la eliminación de los residuos de la extracción de minerales principalmente mercurio, plomo, cianuro.

- El tema de minería no metálica es la más accesible y rápida, tenemos que dotar a los mineros incipientes de políticas accesibles para ellos, así como de tecnología para que masifiquen su actividad.
- La minería para el pueblo determina que nuestros pobladores deberían tener las condiciones necesarias para el aprovechamiento de las betas de minerales como es el oro, especializándolo en extracción con las condiciones mínimas de seguridad y favoreciendo su comercialización como sub producto y finalmente facilitando su transporte y comercialización en refinerías ya establecidas fuera de la región evitando así la contaminación de ríos y zonas de cultivos.

1.6.2 Revisión de las concesiones mineras actuales: no podemos permitir el abuso de mineras internacionales que nos dejan solamente regalías o minucias y se llevan nuestras riquezas, por lo tanto se tiene que revisar muy bien las concesiones mineras y las formas de obtención de sus permisos.

1.6.3 Fomento de las actividades complementarias a la minería: una minería potencial trae consigo el desarrollo de otras actividades económicas como son: el metal mecánica, construcción, mecánica automotriz. y otras actividades; debemos identificar claramente el espacio territorial destinado a los parques industriales.

2 PROPUESTAS EN SALUD:

Es necesario entender que en este ámbito tenemos que trabajar en dos aspectos importantes que no son aislados al contrario son complementarios:

2.1 Aspecto preventivo promocional: Esta actividad es la más importante de nuestro pueblo pues en pleno ciclo XXI no es posible que no haya una adecuada atención en salud a una madre gestante en un lugar determinado de nuestra región, no puede ser que todavía se tenga uno de los más altos índices de desnutrición, anemia y VIH (SIDA) en nuestra región, asimismo no es posible que personas adultas estén muriendo tempranamente por enfermedades fácilmente prevenibles y controlables.

- **Madres gestantes:** solo un buen producto de una gestación nos dará un buen poblador para el futuro, apoyar las políticas en las captación de gestantes en el primer trimestre disminuye la tasa de infecciones a madres gestantes, crear un sistema adecuando en referencia y contra referencia a las madres gestantes así como de dotar casas maternas para que ellas puedan dar a luz en las condiciones más favorables posibles vale decir la atención por gineco obstetras y pediatras

especialista en atención de recién nacidos. Así mismo incidir sobre gestantes adolescentes en cuanto a su atención, soporte y orientación.

- **En los niños:** es increíble el descuido de nuestras autoridades y de los grupos sociales tenemos una nutrición deficiente con un sistema de tamizaje pobre para la detección de anemia, parasitosis y otras enfermedades que amenacen su desarrollo adecuado. Nuestra política será dirigida básicamente estos aspectos SOLO BUENOS NIÑOS NOS DARAN BUENOS CIUDADANOS.
- No se puede permitir que padres de familia que aun conforman la población económicamente activa estén muriendo o quedando incapacitados por temas de hipertensión, diabetes y enfermedades como el cáncer.
- Los ancianos tiene mucho que enseñar por lo tanto es necesario cuidarlos hasta el final para recopilar de ellos todo los aspectos positivos adquiridos en la vida principalmente dirigidos a las actividades económicas, identidad cultural, arte y todo lo que puedan enseñarnos para construir una sociedad exitosa. SOLO APRENDIENDO DE LOS ERRORES DEL PASADO GARANTIZAMOS EL ÉXITO EN EL FUTURO.
- Habilitar casa de reposo para la atención del adulto mayor.

2.2 Aspecto asistencial en salud:

No es posible que para una región tan grande solo se cuenta con nueve hospitales de mediana resolución y no tener un hospital especializado acorde a nuestra realidad y a nuestra población; es por ello que nuestros índices de morbimortalidad son de los más altos incluso a nivel nacional, por lo tanto debemos impulsar:

- Modernizar bajo un adecuado equipamiento de la infraestructura actualmente existente en las diferentes áreas de la salud.
- Tenemos que brindar las mejores condiciones a profesionales especialistas para la atención de nuestra población, incluso considerar bonos para estimular la inmigración de los especialistas a nuestra región.
- Fortalecimiento de capacidades y habilidades en el personal de salud actualmente existente en las diferentes aéreas y de acuerdo a sus competencias y necesidades de la población.
- El área más implementada de nuestros hospitales será el dedicado al binomio madre – niño y con una correcta interrelación medico paciente
- Considerando lo difícil de nuestra geografía debemos modernizar nuestra flota de ambulancias para el traslado oportuno del paciente.
- Se iniciarán los estudios para la construcción de un hospital moderno que cuenten con todas las especialidades de alto nivel que es lo mínimo que se merece nuestra región.

- Fortalecer en los centros de estudios técnicos y superior las carreras destinadas a salud poniendo énfasis en el aspecto preventivo promocional y dotando de sedes docentes de alta performance.
- Creación de preventorios oncológicos: actualmente nuestra población está totalmente desprotegida contra el cáncer por ello que es necesario detectar a tiempo esta enfermedad que muchas veces se convierten en víctimas madres jóvenes, padres jóvenes o adultos que aun pueden dar mucho de sí, por el simple hecho de no atenderlos a tiempo. Para ello se impulsara en los centros de salud y puestos de salud la prevención y detección precoz del cáncer como los principales, Cuello uterino, mama y próstata.
- Asimismo se tendrá que infundir a la producción conocimientos básicos sobre prevención del cáncer de otros órganos mediante consejerías. En los hospitales se construirá espacios dirigidos a preventorios donde contarán con consultorios diferenciados, equipados con mamografo, ecografo, colposcopio y otros; así como equipos quirúrgicos ambulatorio. El cáncer de próstata contara con un laboratorio con marcadores tumorales, se contara con gastroenterólogos y quipos de endoscopias digestivas alta y baja para la detección temprana de cáncer de estomago y colon, se construirá una sala de operaciones que cuenten con lo último en tecnológicas para cirujanos que acudan de centros especializados – INEN esto por campañas debidamente planificadas. Se tiene que contar con un tomógrafo y resonador magnético de última generación tanto para la detección y seguimiento de pacientes con cáncer; se fortalecerá las capacidades de un grupo de personal de enfermería para quimioterapia ambulatoria derivada de los centros especializados.

2.3. Mejorar el sistema de referencias y contra referencias: de acuerdo a complejidad de las patologías detectadas en los puestos y centros de salud es necesario impulsar una política clara de mejoramiento de vías de comunicación, parque automotor adecuado un personal calificado y además un sistema de coordinación efectiva.

2.4. Mejorar y formar centros de terapia física y rehabilitación, salud mental así como para la atención del adulto mayor.

3. PROPUESTAS EN EDUCACIÓN:

Tenemos que tener en claro que la educación debe servir al pueblo tomando de base la curricula nacional direccionalizando para volverlo como herramienta para el desarrollo regional “ educación para el desarrollo “

3.1 Mejoras en educación de estimulación temprana: es necesario contar con centros comunales de estimulación temprana construidos, equipados y dotados de personal calificado y dirigidos por parte del gobierno regional, cumplimiento con las políticas nacionales.

3.2. Mejoras en educación inicial: se debe modernizar todos los centros de educación inicial, tenemos que tener un especial cuidado en el tema de la nutrición infantil no es posible que nuestros niños reciban productos de baja calidad para su alimentación en los comedores de los centros de educación inicial.

3.3 mejoras en educación primaria: desde los inicios de la formación de los niños se debe incidir en los principios de la moral, la ética, las buenas costumbres, la historia regional y el patriotismo, orientarlos al desarrollo personal de nuestro pueblo haciendo énfasis en sus habilidades y destrezas (escuelas ecológicas).

3.4 mejoras en educación secundaria: creemos que esta etapa se tiene que identificar las potencialidades de los niños para enrumbarlos en sus potencialidades pero dirigidos básicamente a la región (agrícola, ganadero entre otros)

3.5 mejoras en la educación técnica: creemos que lo más importante en la formación superior son los técnicos, porque ellos llevan la vanguardia en el desarrollo de un pueblo. Se modernizará e implementará a los institutos tecnológicos existentes con equipos de última generación dirigida a las cadenas productivas que se desarrollan en nuestra región. Se tiene que organizar un plan para captar profesionales de otras regiones que paulatinamente acudan a la nuestra para mejorar nuestro nivel de educación (LOS TECNOLOGICOS BASE FUNDAMENTAL DEL DESARROLLO DE NUESTRA REGION).

1.4.6 Mejoras en educación superior: tenemos que tener universidades con la suficiente implementación tanto en infraestructura, equipos y personal docente acorde con la realidad nacional y así ser competitivos con nuestros similares de otras regiones, esto nos permitirá que los jóvenes tomen las riendas de nuestras instituciones y así también a emigrar a otros pueblos que lleguen con capacidades más desarrolladas.

1.4.7 Otras mejoras: Capacitación a los maestros en materiales y metodologías que faciliten los aprendizajes y una adecuada formación de los alumnos; se realizaran convenios de estudios internacionales (intercambios), se dará incentivo a la lectura, música y las danzas, se conservará las lenguas nativas de las comunidades originarias, se fomentara el apoyo al deporte y a los deportistas sobresalientes y se construirá un colegio para personas con habilidades diferentes.

b. FACILITADORES:

1. Institucionalidad: el tema de corrupción debe ser atacado de raíz para ellos nuestra campaña es una de las más austeras ya que no se aceptara financiadores externos.

- Se debe hacer una concertación múltiple con los trabajadores nombrados en las instituciones con una política de prevención de la corrupción.

- Creación de un sistema de vigilancia permanente para los servidores públicos incluyendo al gobernador regional a fin de garantizar una gestión transparente.
- Detectados los casos de corrupción se aplicará las sanciones administrativas por parte de las instituciones dentro de sus competencias.
- Descentralización no podemos tener una política dirigida únicamente por el gobierno regional, los gobiernos provinciales y distritales tiene que jugar un rol determinante en las políticas regionales dirigidos básicamente al crecimiento ecológico, la salud y educación.
- La concertación es prioritaria para determinar políticas claras en torno a nuestra región, se organizará mesas redondas con los alcaldes para la toma de decisiones.
- Las instituciones tienen que tener sus mesas redondas principalmente: los Ministerio de Salud, Educación, Cultura, Energía y Minas, Inclusión Social y los demás ministerios que ameriten una mesa de concertación para las áreas competentes.

2. **Infraestructura:** Las vías de comunicación tiene que ser construidas de acuerdo a las necesidades de fortalecimiento de las cadenas productivas llevando carreteras a los conos de desarrollo.

- Se tiene que tener una política clara de pabellones o nuevos centros tecnológicos dirigidos a las actividades económicas de acuerdo a la región y sus pisos ecológicos.
- Las instituciones públicas deben tener un perfil de proyecto para modernizar su infraestructura y ser elevados al gobierno nacional.
- No se puede abandonar la educación para ello es necesario la construcción o modernización de los centros de estudios de primaria, secundaria y superior.
- Tenemos que lograr que la mayoría o en lo posible toda la población tenga acceso al agua potable, con el cuidado estricto de nuestras fuentes de abastecimiento.
- Se tiene que construir centros de tratamiento modernos de aguas servidas para las poblaciones cuidando la contaminación de los ríos y fuentes de agua.
- Se tiene que proponer que la mayoría de la población cuente con energía eléctrica para el desarrollo de las familias y el pueblo en general.
- Se debe construir la planta de tratamiento de residuos sólidos para las poblaciones de mayor concentración.
- Se realizará estudios definitivos para la construcción de un aeropuerto moderno para la región que será remitido al gobierno central.

3 Innovación: Tenemos que estar de acorde a la globalización tecnológica facilitando todos los operadores tecnológicos principalmente en: telecomunicaciones, metal mecánica, agroindustria, parque automotor, turismo y otros que contribuyen al desarrollo nuestra región.

- Se tiene que impulsar decididamente la creatividad de la población fortaleciendo las mesas DE INNOVACION TECNOLOGICA, CREANDO FERIAS TECNOLOGICAS, CONCURSOS DE INVENCIONES premiando con becas, semi becas y demás a los mejores que destaquen en estos rubros, dirigidos a las cadenas productivas que muevan nuestra región.

4 Ambiente: Cuidado de las micro cuencas para que tengan un destino plenamente dedicado a la producción principalmente agrícola, pecuaria, y sirva de abastecimiento de agua para las poblaciones.

- Vigilar adecuadamente los focos de contaminación que proviene de las industrias, mineras y grandes ciudades planteando propuestas claras para evitar las mismas.
- Se tendrá que impulsar una cultura agrícola principalmente orgánica para disminuir en lo máximo posible, fungicidas, pesticidas, herbicidas, fertilizantes químicos y otros productos que contaminan el medio ambiente.

5 Evolución sectorial:

Como se menciona anteriormente se fortalecerá cada una de las mesas de concertación de las cadenas productivas. Asimismo se conformará una mesa de concertación exclusivamente para tratar el tema de la coca y narcotráfico.

Se tiene que concertar con los sectores dedicados a la industria para fortalecer o crear el parque industrial, no podemos dejar de lado los programas dedicados exclusivamente al tema del desarrollo infantil y de la mujer pues ésta será la herramienta más importante para el futuro de nuestra región.

6 Desempeño económico:

Se medirá a través de los resultados económicos- financieros como la rentabilidad que normalmente se relaciona con indicadores sobre la inversión del capital, uso de recursos, en el marco de un desarrollo sustentable, económico, social y ambiental.

7 Seguridad ciudadana:

No es posible que se tenga una cárcel de máxima seguridad en nuestra territorio, se pedirá la reubicación del mismo, tenemos que ser muy cautelosos con nuestra población de adolescentes y jóvenes para promocionar una cultura de paz y desarrollo; la coordinación con las instituciones destinadas a combatir las delincuencia deberán ser dotados en lo último de infraestructura y tecnología, una medida importante será la sanción ejemplar y pública a policías, jueces y otras autoridades que incurran en falta.

- Se tiene que emplear la barrera de seguridad haciendo los estudios respectivos de reconstrucción de nuevos puestos para la policía y centros de vigilancia para el ejército, así como fortalecer los serenazgos; estos nos brindaran un clima de seguridad propicio para el desarrollo de la región.
- En el tema del narcotráfico se tiene que concertar con los productores el desarrollo paulatino de una cultura de sustitución de cultivos, la policía tendrá mayor apoyo de nuestra parte para que pueda identificar y capturar a las mafias o narcotraficantes que operen en nuestra región.

Esta propuesta de trabajo para la región Amazonas no es más que el clamor de nuestro pueblo que aspira tener una región socialmente justa con oportunidades de desarrollo para todos y cada vez más segura, no es si no lo que quisiera hacer para mis hijos y nietos en un futuro cuando me pregunten qué es lo que has hecho por nuestro pueblo; por lo tanto tenemos que dejar las bases necesarias para que ellos continúen con la obra que nosotros y todo el pueblo hoy está iniciando.

RESUMEN

DIMENSION SOCIAL

PROBLEMA	OBJETIVOS	METAS (AL 2022)
Altos índices de morbimortalidad a nivel regional	Modernizar con un adecuado equipamiento de la infraestructura, capacitación y ambulancias.	9 hospitales con equipamiento adecuado para la atención hospitalaria.
Problemática creciente en educación por el descuido de los actores sociales, la inadecuada infraestructura y formación académica.	Mejorar la educación de estimulación temprana, inicial, primaria, secundaria y técnica para promover el desarrollo en la región.	Modernización de infraestructura educativa de las IIEE y supervisión constante en su mantenimiento.

DIMENSION ECONÓMICA

PROBLEMA	OBJETIVOS	METAS (AL 2022)
----------	-----------	-----------------

Región débilmente conectada en todo el territorio que limita su acción productiva y a nivel de comunicaciones	Construir vías de comunicación de acuerdo a las necesidades de fortalecimiento de las cadenas productivas llevando carreteras a los conos de desarrollo	Carreteras mejoradas a nivel regional.
---	---	--

DIMENSION AMBIENTAL

PROBLEMA	OBJETIVOS	METAS (AL 2022)
Focos de contaminación que promueven las industrias, mineras y grandes ciudades.	Cuidado de las micro cuencas para que tengan un destino plenamente dedicado a la producción principalmente agrícola, pecuaria, y sirva de abastecimiento de agua para las poblaciones.	Amazonas como región agrícola orgánica que disminuye el uso de fungicidas, pesticidas, herbicidas, fertilizantes químicos y otros productos que contaminan el medio ambiente.

DIMENSION INSTITUCIONAL

PROBLEMA	OBJETIVOS	METAS (AL 2022)
Falta de órganos de control institucional y participación de la población en los asuntos de seguimiento presupuestal que impide la transparencia y posibilita la corrupción en la gestión gubernamental	Concertación múltiple con los trabajadores nombrados en las instituciones con una política de prevención de la corrupción y creación de un sistema de vigilancia permanente a servidores públicos.	1 consejo de coordinación para la vigilancia de una buena gestión instalado y operando.
Centralismo en la ejecución del gasto regional sin coordinación con los gobiernos locales y otras instancias de acción.	Descentralización efectiva, pues no podemos tener una política dirigida únicamente por el gobierno regional, los gobiernos provinciales y distritales tiene que jugar un rol determinante en las políticas regionales dirigidos básicamente al crecimiento ecológico, la salud y educación.	Mesa de descentralización confirmada que promueva la participación de los alcaldes a nivel regional.

--	--	--